
Печатный орган муниципального образования г. Владикавказ.  Общественно-политическая газета. Рекомендованная цена – 10 руб.                №29 (2209) 

23 марта, четверг, 2017 г.

ПОГОДА: ночью +16°, утром +24°, днем +32°, вечером +25°  ПОГОДА: ночью +2°, утром +4°, днем +8°, вечером +4°  КОНТАКТ-ЦЕНТР АМС Г. ВЛАДИКАВКАЗА: 8 (8672) 30-30-30
КУРСЫ ВАЛЮТ: USD ЦБ – 58.01, EUR ЦБ – 62.65

В рамках Всероссийской социальной 
кампании по безопасности дорож-
ного движения «Сложности перехо-

да» в зале ЮНЕСКО СОГУ прошла пресс-
конференция, посвященная безопасности 
дорожного движения, в которой приняли 
участие Глава РСО-А Вячеслав Битаров, на-
чальник ГУОБДД МВД России генерал-лей-
тенант полиции Виктор Нилов, министр ВД 
по РСО-А Михаил Скоков, президент экс-
пертного центра «Движение без опасности», 
заместитель председателя Общественного 
совета Министерства транспорта России 
Наталья Агре и советник президента Россий-
ского союза автостраховщиков Владимир 
Клейменов.

Снизить смертность на российских дорогах – за-
дача не из легких. Для этого необходимо работать с 
населением разных возрастов, особенно с детьми, 
чтобы вырастить законопослушных граждан в об-
ласти дорожного движения. Программа «Сложности 
перехода» нацелена на сокращение ДТП с участием 
пешеходов, улучшение коммуникации между водите-
лями и пешеходами. 

Социально значимая акция реализовывалась в 
десяти российских регионах, одним из которых ста-
ла Северная Осетия. В своей приветственной речи 
Вячеслав Битаров поблагодарил организаторов за их 
выбор в пользу нашей республики и выразил уверен-
ность, что она поспособствует благоприятным пере-
менам на дорогах. «Уверен, что в нашей республике 
акция пройдет на высоком организационном уровне 
и позволит значительно улучшить ситуацию на наших 
дорогах. А мы со своей стороны готовы всячески под-
держать масштабную кампанию», – сказал Вячеслав 
Битаров.

Взявшая слово Наталья Агре объяснила собрав-
шимся, что в нашей стране не столь эффективны 
санкции и взыскания, сколь простая разъяснитель-
ная работа, правильная мотивация для всех участни-
ков дорожного движения. «Очень важно уметь бла-
годарить. Водитель может махнуть рукой пешеходу, 

давая понять, что можно переходить, так же как пе-
шеход может кивнуть водителю, пропускающему его 
в положенном месте, в знак благодарности. В этом 
и есть залог культуры», – вот они простые, но дей-
ственные принципы, по мнению Натальи Агре. 

На сегодняшний день в 86 процентах аварийных 
случаев решающую роль играет человеческий фак-
тор. Но совместная работа, многочисленные акции и 
проекты дают свои результаты. В 2016 году детским 
креслом в автомобиле стали пользоваться 59 про-
центов водителей, в 2011-м было всего 32 процента. 
С 32% в 2009 году до 71% в 2015-м увеличилось чис-
ло пристегивающихся автомобилистов. 

Абсолютно новое направление, с которым со-
бравшихся познакомила Наталья Агре, – работа с 
пожилыми людьми. Зачастую у стариков просто нет 
сил и здоровья соблюдать все Правила дорожного 
движения. Например, дойти до ближайшего пеше-
ходного перехода. Поэтому важно научить старшее 
поколение переходить дорогу безопасно, рассказать 
и показать, как правильно сообщить водителям на 
дороге о своих намерениях. Также нужно разъяснить 
водителям, что пожилого человека нужно пропустить. 
Все автомобили должны остановиться и только после 
того, как он перейдет, продолжить движение.

Виктор Нилов также подчеркнул, что основная 
цель масштабного социально значимого проек-
та заключается в налаживании взаимодействия 
пешеходов и водителей. Для разъяснительной 
работы с населением собраны информационные 
материалы, обеспечивающие индивидуальный 
подход к каждой возрастной категории. Активи-
сты проекта «Сложности перехода» уже успели 
провести занятия в детских садах и школах Се-
верной Осетии, торгово-экономическом техни-
куме, автошколе ГГАУ, АЗС и поликлинике №7 
Владикавказа. Для детей материал преподносил-
ся в игровой форме, со взрослыми проводились 
разъяснительные беседы, демонстрировались 
образовательные фильмы, прошли викторины с 
призами.

Владимир Клейменов сообщил участникам пресс-
конференции приятную новость, что Северная Осе-
тия, возможно, войдет в число регионов, где будут 
построены современные детские автогородки. Реа-
лизация проекта позволит снизить количество ава-
рий с участием детей, отрабатывать знание Правил 
дорожного движения на практике.

О БЕЗОПАСНОСТИ ПЕШЕХОДОВ 
И НЕ ТОЛЬКО

А лекс Дарчиев из Владикавказа про-
славился на всю страну после участия 
в шоу «Лучше всех» на Первом канале. 

Девятилетний мальчик привел в восторг зри-
телей тем, что он с легкостью решает слож-
ные математические задачи, одновременно 
читая «Евгения Онегина». 

Глава муниципального образования г. Владикав-
каз Махарбек Хадарцев пригласил семью Дарчиевых, 
чтобы выразить им свою признательность и вручить 
юному математическому гению сертификат на имен-
ную стипендию. «Необходимо поддерживать таких 
талантливых детей, они – наше будущее, достояние 
всей страны», – подчеркнул Махарбек Хадарцев. 

По словам родителей Алекса, способности к ма-
тематике у сына они заметили еще в дошкольном 
возрасте. После долгих поисков они обратились в 
центр поддержки одаренных детей «Интеллект», где 
педагог Белла Касабиева стала работать с одарен-
ным мальчиком по индивидуальной программе, раз-
вивая его математические способности. 

– Многие нас спрашивают, для чего Алексу все 
это нужно. Просто ему нравится заниматься матема-
тикой, он всегда охотно идет на занятия и даже ино-

гда, желая не отставать от своих старших товарищей, 
сам просит педагога дать ему задачу сложнее, – го-
ворит Наталья Дарчиева.

Махарбек Хадарцев поинтересовался у юного ма-
тематика, всегда ли он читает стихи, когда решает 
задачи. «Это зависит от задачи. Есть примеры, кото-

рые можно решить, читая стихи, но есть такого уров-
ня задачи, где мне нужно сосредоточиться», – отве-
тил Алекс. 

Помимо математики, Алекс Дарчиев увлекается 
шахматами, занимается игрой на фортепиано. В бу-
дущем хочет связать свою жизнь с астрофизикой. По 
словам мальчика, ему нравится изучать что-то новое, 
доселе пока неизведанное: «Я хочу найти другие пла-
неты, пригодные для жизни, изучать космос, потому 
что это самое таинственное и неизведанное про-
странство».

В завершение встречи глава МО города Влади-
кавказ Махарбек Хадарцев еще раз поблагодарил 
родителей юного математического гения:

– Было бы хорошо, если бы каждый родитель в 
Осетии так же внимательно следил за своим ребен-
ком, развивал его способности. Алекс – пример всем 
детям. Мы гордимся им, будем и дальше следить за 
его развитием, радоваться успехам.

В свою очередь, семья Дарчиевых поблагодарила 
Махарбека Хадарцева за внимание и поддержку, ко-
торую он оказывает талантливым детям Осетии. Это 
для них является большим стимулом для дальнейше-
го развития.

Алена ДЖИОЕВА

 АЛЕКС ДАРЧИЕВ – ЛУЧШИЙ ЮНЫЙ МАТЕМАТИК
(Окончание на стр. 2)
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Совещание

УЛЫБНИТЕСЬ! ВАС СНИМАЕТ ВИДЕОКАМЕРА

АМС СООБЩАЕТ

АМС СООБЩАЕТ

Владикавказ находится в 
числе городов-аутсайдеров 
по оснащенности обще-

ственных объектов фото- и виде-
офиксацией. Об этом сообщил 
глава администрации Владикав-
каза Борис Албегов в ходе со-
вещания с участием заместителя 
министра ВД по РСО-А Дмитрия 
Гутыри и руководителя городско-
го ОМВД Казбека Бекмурзова, 
состоявшемся в администрации 
Владикавказа.

Дмитрий Гутыря пояснил, что си-
стема видеонаблюдения должна быть 
не только уличная, но и внутридворо-
вая. За последние два месяца 2017 
года на территории Владикавказа 
только в общественных местах и на 
улицах было совершено 251 престу-
пление. При этом прирост к прошло-
му году составил 5% – как видите, 
количество совершенных преступле-
ний увеличивается. Нельзя сказать, 
что полиция бездействует: в про-
шлом году раскрываемость по дан-
ному виду преступлений составила 
92%. Но эти данные можно сделать 
еще лучше и свести раскрываемость 
к 100% именно благодаря внедрению 
технических средств.

В ряде субъектов Российской Фе-
дерации давно введена практика за-

кладки системы видеонаблюдения при 
проектировке жилых домов и обще-
ственных зданий. Это прежде всего 
безопасность – имущественная, анти-
террористическая, профилактика кра-
жи машин, побоев и преступлений про-
тив личности и т.д. Через ТСЖ и другие 
формы управления жилым фондом 
нужно рассмотреть вопрос установки 
систем видеонаблюдения в уже имею-
щихся жилых кварталах.

– Зачастую к нам обращаются люди 
через некоторое время после совер-
шения преступления, и порой они не 
могут вспомнить момент совершения 
преступления. Технические средства 
позволили бы обеспечить фиксацию 
самого преступления и в дальнейшем 

его раскрыть. Это небольшая пробле-
ма, и ей нужно уделить внимание, – 
предложили представители полиции.

В МВД сформирован список наи-
более криминогенных общественных 
мест. Здесь для установки камер фото- 
и видеофиксации с выводом изобра-
жения на дежурную часть понадобятся 
средства администрации. И уж тогда-
то любимый город точно сможет спать 
спокойно.

До сих пор АМС установила в об-
щественных местах 51 видеокамеру. 
В действительности, как утверждают 
сотрудники МВД, необходима 251 ви-
деокамера на 109 объектах – в одном 
месте может быть установлено до че-
тырех камер. В дальнейшем вся си-

стема должна быть «закольцована» и 
выведена на МВД. В ближайшее время 
будет создана рабочая группа по от-
слеживанию всех принятых на сове-
щании решений по оснащению города 
камерами фото- и видеофиксации, ко-
торую возглавит руководитель город-
ского УМВД Казбек Бекмурзов.

– Я был удивлен, когда узнал, что в 
трехсоттысячном городе со славными 
историческими традициями так мало 
дружинников. Нужно чтобы их было 
больше, как минимум 300, – отметил 
Дмитрий Гутыря.

– У нас огромное число желающих 
служить в органах внутренних дел. Моя 
позиция такова: пусть сначала они по-
работают в системе ДНД. Можно об-
ратиться в Комитет по занятости на-
селения, чтобы дружинники получали 
небольшую зарплату. Одним таким 
действием мы решим проблему, при-
чем выгодно для всех сторон. Опыт 
работы в ДНД станет для наших канди-
датов отличной подготовкой к службе 
в органах, – обратился к собравшимся 
Казбек Бекмурзов.

В ходе совещания обсуждался во-
прос взаимодействия сотрудников по-
лиции и представителей АТИ, а также 
создание совместных групп для патру-
лирования города и борьбы с несанк-
ционированной торговлей.

Ольга ДАТИЕВА

К СВЕДЕНИЮ!
30 марта 2017 года Управление Главы РСО-А по вопросам противодействия коррупции, государствен-

ной гражданской службы и кадров Администрации Главы РСО-А и Правительства РСО-А проводит выездную 
встречу с жителями г. Владикавказа по вопросам формирования у граждан нетерпимого отношения к кор-
рупции, информирования населения о мерах, принимаемых в рамках государственной антикоррупционной 
политики, а также о существующих способах сообщения о фактах проявления коррупционного поведения.

Встреча состоится в здании администрации г. Владикавказа (пл. Штыба, 2), в зале 1-го этажа с 12.00 до 14.00.
Об известных вам фактах коррупции можно предварительно сообщить по телефонам доверия 

8 (8672) 53-38-66, 54-66-78, а также по телефону прямой линии Главы РСО-А 8 (989) 039-66-77.

ВНИМАНИЕ!
Уважаемые жители ул. Августовских Событий!

Уважаемые предприниматели и юридические лица, осуществляющие деятельность на ул. Августовских 
Событий! АМС г. Владикавказа призывает вас соблюдать требования правил благоустройства города, свя-
занные со сбором твердых коммунальных отходов (мусора). Сбор бытового мусора осуществляется в специ-
ально оборудованных для этих целей местах – в контейнерах или, в соответствии с заключенным договором 
со специализированной организацией, – выносить к мусороуборочной машине.

Вынос мусора на газоны, тротуары и прибордюрную часть запрещен! Просим соблюдать элементарные 
санитарные правила человеческого общежития во избежание применения мер административного воз-
действия к нарушителям.

Администрация местного самоуправления г. Владикавказа объяв-
ляет конкурс на   замещение  вакантной должности  главного специ-
алиста в  Отдел информационного обеспечения – Пресс-службу главы 
АМС г. Владикавказа.

К участию в конкурсе допускаются граждане, имеющие высшее 
профессиональное образование:

– направление подготовки 42.03.02 “Журналистика” квалификация 
«Бакалавр»; 

– направление подготовки 42.04.02 “Журналистика” квалификация 
«Магистр» и опыт   муниципальной службы не менее  двух лет или опыт 
профессиональной деятельности, соответствующий образованию, не 
менее  трех лет. 

Граждане, желающие участвовать в конкурсе, представляют в   
Отдел кадрового обеспечения АМС г.Владикавказа следующие до-
кументы: заявление;  копия паспорта;  копия трудовой книжки;  копия 
документа об образовании;  страховое свидетельство обязательного 
пенсионного страхования;  свидетельство о постановке физического 
лица на учет в налоговом органе по месту жительства;  документы во-
инского учета.

При наличии знаков отличия, наград и благодарностей, связан-
ных с ранее выполняемой работой, а также рекомендательных писем, 
просьба приобщить копии указанных документов к представляемому 
пакету документов.

Конкурс проводится в форме конкурса документов, выполнения 
практического задания   и  собеседования.

Прием документов до  31.03.2017 
по адресу: пл. Штыба, 2,  каб. №511

Телефон для справок:  70-72-08; 8-962-747-00-58

АМС СООБЩАЕТ

21 марта 1999 года в России был объявлен 
днем общенационального траура по погибшим.

Каждый год представители администрации 
г. Владикавказа вместе с родными и близкими 
погибших и пострадавших в теракте, предста-
вителями военных и силовых ведомств, юными 
миротворцами и руководством рынка, обще-
ственностью города собираются на месте взры-
ва, чтобы почтить память безвинно убиенных и 
сказать свое твердое нет терроризму!

Проведенная акция стала одним из утверж-
денных мероприятий плана АМС г. Владикавказа 
по профилактике экстремизма и терроризма в 
столице РСО-А.

Выступавшие на митинге – заместитель ко-
мандира отдельной бригады оперативного на-
значения войск Национальной гвардии России 
полковник Владимир Алкачев; первый замести-
тель председателя Совета ветеранов войны, тру-
да, Вооруженных сил и правоохранительных ор-
ганов РСО-А Руслан Бедоев; автор этих строк; 

полковник Казбек Фриев; председатель СОРО 
ООО «Союз десантников России» Игорь Золоев; 
мать Героя России Андрея Днепровского Татьяна 
Днепровская; председатель Северо-Осетинского 
представительства «Фонд мира России» Виктор 
Беляев; родоначальник осетинского высотного 
альпинизма, Казбек Хамицаев; представители ГУ 
МЧС по РСО-А, МВД РСО-А, юные миротворцы 
сош №№11, 26 и гимназии №16 – вспоминали тот 
трагический день, читали стихотворения, зажгли 
свечи, помянули погибших минутой молчания и 
возложили цветы к месту погибших в теракте.

Проведенная в этот день акция памяти в 
очередной раз показала, как важен наш хруп-
кий мир, который мы все обязаны беречь и со-
хранять как самую главную реликвию много-
национального и многоконфессионального 
народа Осетии и ее столицы – Города воин-
ской славы – Владикавказа.

Тамара КАЙТУКОВА,
АМС г. Владикавказа

Печальная датаПресс-конференция

18 ЛЕТ ПАМЯТИ ПОГИБШИХ В ТЕРАКТЕ

Именно столько времени прошло с момента 
страшного теракта во Владикавказе. 
19 марта 1999 года на Центральном рынке 

города прогремел мощный взрыв. Бомба с часо-
вым механизмом, оставленная под металлическим 
прилавком в самой оживленной части рынка, раз-
несла этот прилавок на множество мелких кусков. 
Они и стали основным источником поражения. 
52 человека погибли, более 300 получили ранения.

О ситуации на дорогах Северной Осетии высказался Ми-
хаил Скоков. Культура вождения автомобилистов «оставля-
ет желать лучшего», уровень смертности и численность ДТП 
в республике довольно высоки, поэтому проведение акции, 
по мнению Скокова, для нас актуально и своевременно. 
Прокомментировал министр ВД и ситуацию с нарушением 
правил парковки в столице Северной Осетии, которая также 
способствует увеличению аварийности. Эвакуаторов всего 
два, они способны убрать 24 автомобиля в сутки. Но и это не 
выход, по мнению Михаила Скокова: «Когда мы эвакуиру-
ем автомобили, жители бывают недовольны. Их можно по-
нять. Когда есть альтернатива и люди ставят свой транспорт 
с нарушением, тогда надо эвакуировать. А что делать, когда 
парковки нет? Нужно говорить не только о мерах наказания 
для участников дорожного движения, нужно создавать для 
них условия». Только кардинальные перемены, по мнению 
министра, могут повысить безопасность дорожного движе-
ния. В частности, один из выходов – подземные парковки 
для строящихся многоквартирных домов. 

Не все просто в Северной Осетии и с системами дорожной 
фото- и видеофиксации. Однако заместитель председателя 
Правительства РСО-А Ирбек Томаев заверил, что эта ситуа-
ции начнет меняться в  ближайшее время: «В бюджет Север-
ной Осетии на 2017 год заложено 105 млн 500 тысяч рублей на 
внедрение и эксплуатацию системы фото- и видеофиксации».

Екатерина ДЖИОЕВА

О БЕЗОПАСНОСТИ 
ПЕШЕХОДОВ И НЕ ТОЛЬКО
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Эльбрус Бокоев будет представлять 
Северную Осетию в Общественной 
палате России. Такое решение было 

принято на очередном пленарном заседании 
республиканской Общественной палаты. 
В ходе альтернативного тайного голосования 
большинство голосов было отдано за канди-
датуру Э. Бокоева. Председатель Обществен-
ной палаты поблагодарил коллег за оказанное 
доверие, отметив, что постарается поднимать 
теперь уже на федеральном уровне различ-
ные актуальные вопросы.

– Считаю, что ротация кадров должна происхо-
дить в том числе и в Общественной палате. Должны 
приходить новые люди со своими идеями и свежим 
взглядом, при этом принимая за основу своей рабо-
ты плодотворную деятельность своих предшествен-
ников, – подчеркнул Эльбрус Бокоев.

 Стоит отметить, что Бокоев сможет возглавлять 
Общественную палату республики до первого засе-
дания, которое пройдет летом.

Во второй части заседания, в рамках проекта «Час 
с министром», состоялась встреча с главой Минздра-
ва Северной Осетии Михаилом Ратмановым. В на-
чале беседы он рассказал присутствующим о проде-
ланной работе возглавляемого ведомства за 2016 год.

– Главным показателем нашей деятельности яв-
ляется снижение смертности и прирост населения. 
За январь-декабрь 2016 года в Северной Осетии 
удалось сохранить на 262 жизни больше, чем за ана-
логичный период 2015-го. Таким образом, показа-
тель общей смертности снизился и составил 10,3 на 
1 000 населения против 10,7 в аналогичном периоде 
2015 года, что ниже целевого показателя «дорожной 
карты», – привел данные Росттата министр. – Респу-
блика не только выполнила план снижения общей 
смертности в 2016-м, но и впервые заняла 12-е ме-

сто среди субъектов РФ, продемонстрировав высо-
кий темп снижения смертности к уровню 2015-го.

Членов Общественной палаты интересовали 
многие актуальные вопросы в здравоохранении Се-
верной Осетии. В частности, был поднят вопрос о 
лекарственном обеспечении больниц республики. 
Михаил Ратманов отметил, что некоторые лечеб-
ные учреждения справляются с решением данной 
проблемы самостоятельно. Чтобы наладить обе-
спечение жизненно важными лекарствами пациен-
тов, в ЦКБ был установлен контроль над покупками 
и распределением лекарственных средств. Хуже 
обстоит дело в районных больницах. 80–90% своей 
прибыли они вынуждены тратить на зарплату со-
трудникам, оставшихся средств больницам не хва-
тает на приобретение необходимых лекарственных 
препаратов. Вместе с тем растут кредиторские за-
долженности лечебных учреждений республики. 
Самая большая сейчас у Ардонской больницы – 
96 млн рублей. 

– Учитывая кредиторскую задолженность и край-
не неэффективную работу многих учреждений здра-
воохранения республики, предполагается сокраще-
ние штатной численности в соответствии с объемом 
работы, – сказал министр здравоохранения.

По мнению Ратманова, из данной проблемы выте-
кает и другая, не менее важная – низкая заработная 
плата медицинских работников. «Как только мы смо-
жем нормализовать штатную численность, можно 
будет говорить о повышении зарплат», – отметил он.

Членов Общественной палаты также интересо-
вало, в каких федеральных программах участвует 
республиканское Министерство здравоохранения. 
Как рассказал Михаил Ратманов, таких программ 
несколько. В частности, на федеральные средства 
запланировано строительство туберкулезной боль-
ницы общей стоимостью 1 миллиард 400 миллионов 
рублей, а также завершение строительства инфекци-
онного корпуса Детской клинической  больницы на 
сумму 350 млн руб. Готовится заявка на реконструк-
цию корпусов РДКБ, строительство родильного дома 
в Моздоке, завершение строительства поликлиники 
в Моздоке и капитальный ремонт трех городских по-
ликлиник. 

По информации членов Общественной палаты, 
многие вы сококвалифицированные врачи, готовые 
приехать работать из других регионов России, об-
ращаются в Министерство здравоохранения, но они 
оказываются невостребованными. На что Ратманов 
ответил, что за полгода лишь несколько человек об-
ратилось в министерство с подобной просьбой, при 
этом лишь один из них был готов работать на своей 
прежней должности, остальные просились на руко-
водящие места. «В 2017 году будет реализовываться 
программа по повышению квалификации наших вра-
чей в ведущих медицинских учреждениях Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ростова, Краснодара», – подчер-
кнул он. 

Для эффективного лечения многих болезней 
важна своевременная и правильная диагностика. 
Однако жители Северной Осетии часто обращаются 
к членам Общественной палаты по поводу того, что 
результаты анализов в лабораториях медицинских 
учреждений республики бывают неточными. «Мы 
планируем создать централизованную лаборато-
рию, где на современном оборудовании квалифи-
цированные специалисты будут делать анализы с 
контролем качества», – ответил министр здравоох-
ранения Михаил Ратманов.

Алена ДЖИОЕВА

ОБЩЕСТВО
Стиль работы

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ

Заседание

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ ОБСУДИЛИ 
ВОПРОСЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

Борис Албегов будет прово-
дить встречи с горожанами 
непосредственно во дворах 

многоквартирных домов.

Открытость и доступность – это 
принципы, по которым нынешняя го-
родская власть строит свою работу. 
Регулярно проводятся приемы в адми-
нистрации, а также в префектурах севе-
роосетинской столицы, на которых го-
рожане озвучивают проблемы и просят 
содействия в решении вопросов, нахо-
дящихся в компетенции АМС г. Влади-
кавказа. Однако главой администрации 
Борисом Албеговым принято решение 
выезжать совместно с руководителями 
структурных подразделений во дворы 
многоквартирных жилых домов и непо-
средственно там беседовать с влади-
кавказцами. По мнению руководителя 
городской администрации, так намного 
проще узнать о том, что действительно 
заботит горожан.

Первая подобная встреча состо-
ялась на пр. Доватора, 7, на которой 
присутствовало около ста человек. 
Горожане поделились с главой АМС 
проблемой, существующей в доме. От 
имени жителей слово взял генерал-
майор Сослан Сикоев, который по-
жаловался на удручающее состояние 
подвалов. По его словам, они давно 
подтоплены, что является реальной 
угрозой для здания и рассадником на-
секомых. Кроме того, жители расска-
зали главе АМС о том, что во многих 
подъездах регулярно выходят из строя 
лифты, некоторые из них не работают 
вовсе. Еще одной болевой точкой явля-
ется изношенное асфальтовое покры-
тие внутри двора.

В ходе беседы Борис Албегов обра-
тил внимание жителей на санитарное 
состояние придомовой территории. 
Глава АМС подчеркнул, что уровень 
чистоты, ухоженность газонов, общее 
благоустройство – это все мероприя-
тия, которые должны быть выполнены 
самими жителями на общедомовых 

субботниках. «Дом не заканчивается 
там, где закрывается дверь кварти-
ры, двор является продолжением на-
шего жизненного пространства. И мы, 
как жители дома, города, республики, 
должны следить за тем, чтобы в нашем 
общем доме было чисто», – подчеркнул 
Борис Албегов.

Завершая встречу, глава городской 
АМС напомнил жителям, что 25 марта 
состоится первый в этом году обще-
республиканский субботник, и по-
просил принять участие в наведении 
чистоты на территории дома. Также 
Борис Албегов отметил, что все озву-
ченные просьбы будут проработаны, 
а вопросы, находящиеся в ведении 
администрации Владикавказа, будут 
решены. Уже на следующий день одна 
из озвученных просьб была выполнена. 
От имени главы администрации детям 
были переданы два стола для игры в 
настольный теннис.

Еще одна встреча главы владикав-
казской АМС состоялась с жителями 
многоквартирных домов по улицам А. 
Кесаева и Владикавказской. На ней 
были обсуждены вопросы благоустрой-
ства дворов и проблемы жилищно-ком-
мунального характера, взаимоотно-
шения с региональным оператором по 
капитальному ремонту МКД. На встрече 
присутствовали и руководители под-
разделений столичной администрации, 
депутаты Собрания представителей 
г. Владикавказа, представители ресур-
соснабжающих организаций, управ-
ляющей компании ООО «Эра», а также 
участковый по району.

В начале встречи глава админи-
страции Владикавказа Борис Албегов 
тезисно рассказал горожанам о планах 
на ближайшее будущее.

– В 2017 году в столице планирует-
ся, как и в прошлом году, отремонтиро-
вать автодороги, большая работа будет 
проведена по благоустройству дворов 
и придомовых территорий. Владикав-
каз вошел в федеральную партийную 
программу «Единой России» и полу-

чит 147 млн руб. по программе «Наш 
двор». Уже стартовали масштабные 
работы по реконструкции мостов, про-
должается обновление трамвайного 
парка. Мы приняли решение на местах 
общаться с горожанами, чтобы из пер-
вых уст узнавать о сложностях конкрет-
ного двора и сразу принимать конкрет-
ные шаги по решению той или иной 
проблемы, – сказал Борис Албегов.

В свою очередь, жильцы домов рас-
сказали о своих заботах. В доме на 
ул. Владикавказской, 29 не работает 
лифт, жители собрали деньги и про-
вели экспертизу лифта. Оказалось, его 
необходимо заменить. Таких денег у 
жителей дома нет. Борис Албегов по-
обещал внести дом в муниципальную 
программу по замене лифтов и в те-
чение текущего года установить но-
вый. Также планируется благоустроить 
двор, заасфальтировать и установить 
лавочки для отдыха.

Житель дома на ул. Владикавказ-
ской, 23 Михаил Самойленко рас-
сказал, что в течение всего марта в 
доме были проблемы с отоплением. 
Батареи недостаточно теплые. Он 
связывает это со слабым давлением 
в трубах из-за того, что не работа-
ет подкачка. Начальник участка ОАО 
«Владикавказские тепловые сети» 
Ахсар Хадиков объяснил, что в доме 
давление в трубах даже выше нормы, 
были некоторые проблемы с подачей 
электроэнергии. В настоящее время 
проблема уже решается.

Заместитель главы администрации 
Владикавказа Майран Тамаев уточнил, 

что зачастую в МКД проблемы с ото-
плением возникают из-за незаконной 
перепланировки помещений. Люди 
увеличивают количество секций бата-
рей, тем самым нарушая систему те-
плоснабжения. Также Тамаев затронул 
проблему неплатежей. В одном только 
доме на ул. А. Кесаева,19 задолжен-
ность составляет 1 млн 600 тыс. ру-
блей.

Жителей многоэтажек особо остро 
волнует вопрос платежей за капре-
монт. Абсолютное большинство соб-
ственников квартир платить за него не 
хотят, так как призрачные перспективы 
проведения ремонтных работ через 
десяток, а то и большее количество лет 
не устраивают никого. Во Владикавка-
зе, благодаря принятому решению де-
путатов Городской думы, есть альтер-
натива. От регионального оператора 
теперь можно отказаться, завести свой 
собственный лицевой счет и самостоя-
тельно решать проблемы дома.

В ходе встречи Борис Албегов по-
ручил руководителю управляющей 
компании этих домов Олегу Варзиеву 
решить некоторые бытовые проблемы 
жильцов, остальные возьмет на себя 
столичная администрация. Также руко-
водитель администрации призвал го-
рожан участвовать в субботниках. 

Отметим, что Борис Албегов наме-
рен провести ряд встреч с жителями 
многоквартирных домов Владикавка-
за для того, чтобы на месте ознако-
миться с вопросами, которые волнуют 
горожан.

Соб. инф. 
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– Расстроилась? – спрашиваю 
я девочку со скрипкой, с которой мы 
пересеклись в коридорах училища. 
Первое впечатление от встречи уди-
вило: ожидала увидеть ярко одетую, 
уверенную в себе девушку. Но Дана 
вовсе не такая: скромная в одежде, 
полное отсутствие макияжа, даже не-
кая «детскость» в хорошем смысле 
этого слова. Но после, в разговоре, 
я поняла, что внутренний стержень 
есть. И еще какой. Имеется и уверен-
ность в себе, но, скорее, не от попу-
лярности, а от осознания количества 
и качества своего труда. И резуль-
татов, которые пришли в результате 
этого труда.

– Нет, нисколько.
– Дана, как ты попала на «Мину-

ту славы»?
– Меня пригласили редакторы 

программы. Понимала, что формат 
передачи не подходит для классиче-
ского музыканта. Сначала не хотела 
ехать, но потом стало интересно. Без-
умно понравились обстановка, съе-
мочная команда. Много хороших слов 
услышала в свой адрес, особенно от 
Михаила Боярского. И пожалуй, са-
мый важный момент: я дирижирова-
ла оркестром Центра оперного пения 
Галины Вишневской (Дана Муриева – 
стипендиат Фонда культуры имени 
М.Л. Ростроповича). Я очень благо-
дарна Ольге Мстиславовне за такую 
уникальную возможность.

– А с Валерием Гергиевым ты 
знакома?

– Да, момент знакомства был 
очень волнительный. Даже сейчас ка-
жется, что это сон. Я в числе других 
молодых североосетинских дириже-
ров в Большом зале Консерватории, 
где отмечали 100-летие великой Ве-
роники Дударовой, дирижировала 
оркестром Мариинского театра. Сын 
Вероники Дударовой Михаил подарил 
мне ее дирижерскую палочку.

– Процесс дирижирования с 
чем можно сравнить?

– Любая профессия сложная. Но 
этим я уже занимаюсь седьмой год, 
поэтому считаю, что познала азы 
моей будущей профессии. Далее 
надо набирать опыт. Буду поступать 
в консерваторию. Это уже решено, 
даже не обсуждается.

Дана владеет четырьмя инстру-
ментами: фортепиано, скрипка, го-
бой и английский рожок. Уверена, что 
дирижер должен обязательно знать 
природу инструмента. Иначе как он 
будет управлять оркестром, делать 
какие-либо замечания.

Вообще, начало ее творческого 
пути ничем не отличается от многих 
других, когда мамы приводят своих 
детей сразу в обе школы: обычную, 
образовательную, и музыкальную. 
Т.к. девочка уже с четырех лет люби-
ла выступать, то мама и привела ее на 
эстрадное отделение. А там педагоги 
подметили, что, исполняя мелодию, 
она «помогает» себе руками. «Мне 
так было легче чувствовать музы-
ку, – говорит Дана. – И я очень бла-

годарна педагогу школы имени Петра 
Чайковского Валентине Цагараевой, 
которая и показала меня директору 
Фатиме Борисовне Каргиевой. Имен-
но ее звонок Тамерлану Хосроеву 
(композитор, дирижер, заслуженный 
деятель искусств РСО-А, нынешний 
педагог Даны Муриевой) и стал на-
чалом нелегкого пути обучения дири-
жерскому искусству.

– Как отреагировал Тамерлан 
Тотурбекович?

– Сказал, что ни за что в жизни не 
возьмет девочку. Не из вредности. 
Это очень сложная профессия, и он 
отдавал себе отчет, с чем мне при-
дется столкнуться, от чего придется 
отказаться. «Забудь, что ты девочка. 
Теперь ты – мальчик, – сказал учи-
тель. – А в прошлой жизни, ты была 
рыцарем». Это и сыграло решающую 
роль в моем желании стать дириже-
ром. Я почувствовала силу, без кото-
рой ничего бы не получилось.

– Дана, ты не устаешь на сцене?
– Нет, не устаю и не боюсь. Для 

меня это неважно. Волнение, конеч-
но, присутствует, но на сцене какое-
то другое самоощущение. Вдруг нео-
жиданно может родиться новый жест.

– А на подруг время хватает?
– Нет, я уже привыкла все свое 

свободное время проводить в кол-
ледже. Это мой второй дом. Мне хва-
тает общения здесь.

– Хочешь быть знаменитой?
– Честно, не хочу.
– Все мои ученики не болеют 

звездной болезнью, – вступает в 
разговор Тамерлан Хосроев. – 
У них развито повышенное чувство 
ответственности. Наоборот, прихо-

дится убеждать, что все хорошо, все 
получается. И они это доказывают на 
сцене.

– Тамерлан Тотурбекович, Дана 
стала рыцарем?

– Рыцарем музыки ей еще пред-
стоит стать. Дирижер – это уникаль-
ное явление. У меня занимались Ти-
мур Зангиев, Георгий Албегов и Хетаг 
Тедеев. Это штучный продукт. Инди-
видуальность из всех индивидуаль-
ностей.

– Как вы их находите?
– Сам не знаю, Господь дает. При-

знаюсь, Дану я не хотел видеть в сво-
ем классе, но она настаивала на этом. 
Очень. Если желание очень большое, 
то, допускаю, что я ошибался. Не хо-
тел ее брать, потому что это мужская 
профессия. Мальчику легче и проби-
ваться, и состояться в профессии.

– Какие качества необходимы 
для результата?

– Качеств много. Дирижер должен 
быть и предпринимателем, и органи-

затором, естественно, хорошим му-
зыкантом, психологом, педагогом. Он 
имеет дело с творческими людьми, а 
это очень сложная субстанция, осо-
бенно когда они вместе. Мало осво-
ить партитуру, надо уметь контакти-
ровать с симфоническим оркестром.

– Как проходят занятия? Ругае-
те? Или не дает повода?

– У нас все бывает. Путь не глад-
кий, тернистый. Мы работаем так, 
чтобы потом, обернувшись назад, не 
сказать: могли это сделать и не сде-
лали. Когда так работаешь, греха на 
тебе нет. Есть три режима занятий: 
спокойный, когда занимаемся в отве-
денное для этого время, интенсивный 
и авральный, когда трудимся каждый 
день столько, сколько можем выдер-
жать. Бывает, что уходим из колледжа 
в 12 часов ночи.

– Есть те, кто идет следом за 
Даной?

– Желающих много, но отбор дол-
жен быть тщательный. Они могут не 
справиться с запредельной нагрузкой. 
Ведь мы занимаемся развитием интел-
лекта, куда входит чтение книг по исто-
рии и искусству того времени, когда 
создавались эти произведения. Иначе 
к оркестру выходить бессмысленно. 
Мои ученики даже пишут сочинения – 
«романы». Ведь дирижирование воз-
никает тогда, когда ты способен пере-
дать настроения и чувства той эпохи. И 
конечно, надо уметь читать партитуру, 
одновременно много строк.

– Секрета никакого нет, – отве-
тила директор колледжа Изабелла 
Бериева на мой вопрос об успехах 
осетинской школы дирижирования. – 
Наверное, это флагман, известный 
всему миру дирижер Валерий Гер-
гиев, пример, которому хочется под-
ражать. Но одним стремлением дело 
не заканчивается. Есть педагог – Та-
мерлан Хосроев, композитор, ди-
рижер-хормейстер по первому об-
разованию, но очень увлекшийся 
симфоническим дирижированием. У 
него замечательные ученики, и это 
говорит о таланте детей, серьезном 
отношении к занятиям и эффективной 
системе обучения. Хотя я считаю, что 
ребенок в силу возраста и жизненной 
неопытности не может дирижировать 
серьезными произведениями. До них 
надо дорасти. Много чего должно в 
жизни случиться».

Достояние республики

Единственная в мире девочка-дирижер 
симфонического оркестра Дана Муриева 
– студентка 3-го курса теоретического и 
струнного отделения Владикавказско-
го колледжа искусств имени Валерия 
Гергиева. Конечно, то, что она – яркий и 
достойный представитель североосетин-
ской дирижерской школы и именно ей 

на концерте, посвященном памяти не-
сравненной Вероники Дударовой, была 
вручена дирижерская палочка великой 
дочери осетинского народа, я знала. Но 
поводом для знакомства – ох уж эти со-
временные приоритеты – явилось ее вы-
ступление в популярной передаче «Ми-
нута славы» на Первом канале, где Дана 

блестяще исполнила увертюру к опере 
В.А. Моцарта «Свадьба Фигаро» и… не 
прошла в следующий тур. Как известно, 
мнение жюри разделилось ровно напо-
полам. Не помогла и «монетка славы», 
которую в качестве жребия подбросил 
ведущий Михаил Боярский. Дана поки-
нула проект.

ТАМЕРЛАН ХОСРОЕВ: 

«Дирижер должен быть и предпринимателем, и организа-
тором, естественно, хорошим музыкантом, психологом, педаго-
гом. Он имеет дело с творческими людьми, а это очень сложная 
субстанция, особенно когда они вместе. Мало освоить партиту-
ру, надо уметь контактировать с симфоническим оркестром».

24 марта Дана Муриева будет дирижировать Республиканским 
симфоническим оркестром на сцене Государственной филармонии. 
Это не первый ее сольный концерт, но он особенный, посвященный 
90-летию со дня рождения Мстислава Ростроповича. В программе – 
Пятая симфония Дмитрия Шостаковича, концертино для виолончели 
с оркестром Сергея Прокофьева, которое после его кончины завер-
шили Мстислав Ростропович и Дмитрий Кабалевский, и произведе-
ние Ацамаза Макоева «Молитва», посвященное гениальному виолон-
челисту. На концерт ждут Ольгу Мстиславовну Ростропович, которой 
выражают особую благодарность за внимание и поддержку, оказан-
ные Хетагу Тедееву (ныне студенту Санкт-Петербургской консерва-
тории) и Дане Муриевой.

Тамара БУНТУРИ
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ЗОНЫ, КОТОРЫЕ СОХРАНЯЮТ НАС 
Охрана природы

В информации ведущего научного со-
трудника Северо-Осетинского государ-
ственного природного заповедника Павла 
Вейнберга и директора национального пар-
ка «Алания» Мурата Гатциева, наряду с оче-
видными успехами в области сохранения 
и приумножения представителей флоры и 
фауны республики, в том числе занесенных 
в Красную книгу РФ, были также обозначе-
ны проблемы, которые самим учреждени-
ям решить не под силу. Главная из них за-
ключается в противоречии между режимом 
заповедных зон и интересами жителей на-
селенных пунктов, расположенных на этих 
территориях. 

Согласно положениям ФЗ №33 и Зе-
мельного кодекса РФ, граждане, в местах 
проживания которых расположены ООПТ, не 
могут осуществлять практически никакую хозяйствен-
ную деятельность. Это, конечно, нонсенс, поскольку 
на этих землях есть множество сел со значительным 
населением, имеющих многолетнюю историю, со-
циальную инфраструктуру, традиции использования 
выпасов и т.д. В частности, на территории заказника 
«Цейский» находятся 22 населенных пункта, суще-
ствовавших задолго до организации заказника.

Правительство РСО-А обращалось в Минприро-
ды России с предложением об изменении границ 
заказника и исключении из него земель населенных 
пунктов, однако предложение было отклонено. Един-
ственным способом разрешения существующих про-
тиворечий является изменение некоторых пунктов 
положения о заказнике «Цейский».

Основные проблемы в деле охраны дикой приро-
ды обусловлены не недостатками в сфере законода-

тельства либо прямым и сознательным саботирова-
нием законов, а пренебрежительным отношением к 
охране дикой природы основной массы населения. 
И никакие запретительные меры не изменят ситу-
ацию в целом, пока люди не осознают, что дикая 
природа – это основное богатство. Поэтому перво-
очередными задачами районных подразделений об-
щества обозначены всемерная активизация эколого-
просветительской работы и развитие экологического 
туризма с обязательным взаимодействием с ООПТ.

Советом были приняты также рекомендации, ка-
сающиеся санитарно-защитных зон (СЗЗ) – террито-
рий с особым режимом использования, устанавли-
ваемых вокруг объектов и производств, являющихся 
источниками негативного воздействия на среду оби-
тания и здоровье человека. Актуальность проблемы, 
как следует из сообщения заместителя руководителя 
Роспотребнадзора по РСО-А Натальи Меркуловой, 
очевидна, поскольку из действующих на территории 
республики без малого 700 предприятий СЗЗ имеют-
ся лишь у 36! Особую тревогу в этой связи вызывают 
предприятия, расположенные в столице республики, 
что обусловило принятие правительственного распо-
ряжения «О территории промышленной зоны г. Вла-
дикавказа», в котором обосновывается организация 
единой СЗЗ городской промзоны, в которую вошли 
28 хозяйствующих субъектов, в том числе и завод 
«Электроцинк». 

В Правительство РСО-А направлено отношение 
совета с просьбой обязать руководителей хозяйству-
ющих субъектов разработать проекты и определить 
границы санитарно-защитных зон, а также осущест-
влять систематический лабораторный контроль за 
уровнем загрязнения атмосферного воздуха, соглас-
но установленным требованиям. 

Владимир ИВАНОВ

В повестке первого в нынешнем году заседания Совета Северо-Осетинского респу-
бликанского отделения Общероссийской общественной организации «Всероссий-
ское общество охраны природы» под председательством Алевтины Газацевой 

основными были вопросы, касающиеся исполнения Федерального закона №33 
«Об особо охраняемых природных территориях» (ООПТ), а также о положении дел 
в санитарно-защитных зонах объектов народного хозяйства и их благоустройстве.

Во вторник на Ал-
лее Славы почти-
ли память героев 

Российской Федерации 
Андрея Днепровского и 
Юрия Нестеренко.

Оба стали героями, со-
вершив подвиг, исполняя 
свой воинский долг. Ан-
дрея Днепровского не ста-
ло в возрасте 24 лет. Он 
был командиром отделения 
флотских разведчиков от-
дельной роты специального назначения 
165-го полка морской пехоты Тихооке-
анского флота. С первых дней флотские 
разведчики приступили к своим непо-
средственным заданиям: ведению вой-
сковой разведки. Он ходил в рейды, за-
хватывал пленных, устраивал диверсии. 
Он был отважен и никогда не бросал сво-
их на поле боя, рисковал, но спасал това-
рищей, вытаскивая их из-под огня. При 
выполнении очередной боевой задачи 
по захвату высоты Гойтен-Корт 21 марта 
1995 года в ходе скоротечного боя лично 
уничтожил двух боевиков, обеспечил бес-
препятственный подход роты к высоте и 
успешное выполнение боевой задачи без 
потерь личного состава. Геройски погиб 
при уничтожении очередной засады бое-
виков…

Еще один герой – капитан Юрий Не-
стеренко, командир мотострелковой роты 
324-го мотострелкового полка. С января 
1995 года участвовал в боевых действиях 
в Чеченской Республике.

15 марта 1995 года командир мото-
стрелковой роты 324-го мотострелкового 
полка капитан Юрий Нестеренко с одним 
из взводов роты нанес удар во фланг про-
тивнику и выбил его с укрепленных пози-
ций, подавив при этом основные огневые 
точки. В ходе боя его БМП дважды была 
подбита гранатой, оба раза Юрий был 
ранен, но покидать машину отказался. 
В ходе контратаки дудаевцы открыли кин-
жальный огонь из крупнокалиберного пу-
лемета НСВТ и прижали к земле личный 
состав второго мотострелкового взвода. 
Дважды раненный капитан Нестеренко с 
тремя бойцами бросился на выручку под-

чиненным. Получил очередное ранение, 
скончался по дороге в госпиталь. 

Оба молодых бойца родились и вы-
росли в Северной Осетии, беззаветно лю-
били свою Родину и отдали свои жизни, 
защищая ее. Они погибли с разницей в не-
сколько дней. Сейчас их могилы находятся 
рядом на Аллее Славы. Почтить их память 
пришли десятки людей, среди которых не-
мало представителей молодежи.  

Многие в этот день пришли поблагода-
рить родителей героев. Руслан Бедоев, 
заместитель председателя Совета вете-
ранов, отметил, что настоящих патриотов 
надо воспитывать: «Эти ребята, которых 
сегодня уже нет с нами, совершали подви-
ги, потому что правильно воспитывались в 
своих семьях. У них были достойные стар-
шие, которые были для них примером и 
жизненным ориентиром. А сегодня новое 
поколение уже равняется на них, учится 
доблести, преданности и отваге. Честь им 
и вечная память».

Конечно, ни время, ни слезы не залечат 
раны родителей, потерявших своих детей. 
Но Татьяна Днепровская – человек действи-
тельно удивительный и сильный. Она делает 
все для того, чтобы увековечить память всех 
молодых ребят, погибших за Родину.

– Чтобы не было больше потерь, надо 
помнить о тех, кто подарил нам эту жизнь, 
– говорит Татьяна Днепровская. – Своих 
детей мы воспитывали на примерах на-
ших старших. 22 года прошло... Они все 
– герои, независимо от того, совершили 
они подвиг или нет. Они отдали жизни на 
благо нашей родины, и поэтому о них надо 
говорить, писать, помнить.

Зарина МАРГИЕВА

Во имя будущего 

ОНИ ЖИВУТ В НАШЕЙ ПАМЯТИ…

По словам чемпионки пер-
вых Европейских игр Василисы 
Марзалюк, это одно из самых 
лучших мест, предназначенных 
для спортивного воспитания под-
растающего поколения: «Уви-
денное, конечно, восхи-
щает, комплекс отвечает 
современным стандартам 
и требованиям. Это наш 
первый визит, а после 
увиденного я уверена, 
что далеко не последний. 
У вас потрясающей красоты 
горы, наивкуснейшие осе-
тинские пироги и просто 
замечательная академия 
борьбы».

Во Владикавказе спор-
тсменки не первый год, при-
езжают они во Владикавка-
за для того, чтобы восстановиться 
после травм и пройти учебно-реа-
билитационные сборы. Все они – 
мастера спорта международного 
класса, неоднократные призеры 
Европы, мира и Олимпийских игр 
по вольной борьбе.

– Сейчас спорт требует высших 
достижений и новых резервов, а в 
Северной Осетии есть уникальная 
методика восстановления, кото-
рая помогает в достаточно корот-
кие сроки значительно повысить 
скоростно-силовые характери-
стики девочек и, что немаловаж-
но, провести реабилитационную 
работу, – рассказал президент 
клуба «Самбо Осетии» Александр 
Пациорин.

Белорусские спортсменки от-
метили, что Северная Осетия 
встречает их каждый раз с добро-
желательной гостеприимностью. 
«Во Владикавказ я влюблена. Я не 

первый раз здесь, вроде бы ничего 
удивительного нет в этом городе, 
но люди такие добрые, всегда при-
ветствуют как родных, эта добро-
желательность очень притягивает. 
Особое восхищение, конечно же, 

вызывают горы, от которых очень 
сложно оторвать взгляд. Приезжая 
сюда, открываешь для себя каж-
дый раз что-то новое и прекрас-
ное», – сказала призер Олимпий-
ских игр в Рио Мария Мамашук.

После экскурсии по Академии 
вольной борьбы спортсменки в не-
формальной обстановке побеседо-
вали с Махарбеком Хадарцевым, 
который, как признались девушки, 
является для них кумиром. За чаш-
кой чая двукратный олимпийский 
чемпион рассказал молодым воль-
ницам о своей спортивной карьере 
и наиболее запомнившихся момен-
тах. Спортсменки попросили поде-
литься секретом успеха. По словам 
Махарбека Хадарцева, главный 
секрет – в трудолюбии и желании 
работать над собой, с чем, несо-
мненно, согласились и представи-
тельницы Белоруссии.

Кристина ДЗУЦЕВА

 Гости 

Ж енская сборная Белоруссии по вольной борьбе по-
сетила Академию борьбы имени Асланбека Хадарце-
ва, куда их пригласил президент Федерации вольной 

борьбы РСО-А Махарбек Хадарцев. Вольницы были просто 
поражены увиденным.  

ВЛАДИКАВКАЗСКИЕ СБОРЫ 
БЕЛОРУССКИХ ВОЛЬНИЦ
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Впрочем, за этого Моцарта Таня была спокойна. 
Не умиляться здесь было невозможно и устоять тоже. 
Это же только надо представить! Шестилетнего Воль-
фганга подвел дворцовый паркет, натертый до бле-
ска, скользкий, как свежезалитый каток, и мальчик во 
весь рост растянулся на полу. И где?! Посреди зала. 
Смеется чета австрийских императоров. Маленькая 
эрцгерцогиня Мария-Антуанетта помогает ребенку 
встать. Благодарный Моцарт громко произносит:

– А ты молодец. На тебе я женюсь, потому что ты 
добрая.

Действительно, если бы человек мог заглянуть в 
грядущее. Ведь не пройдет и трех десятков лет, как 
великий композитор погибнет в нищете, а Мария-Ан-
туанетта сложит свою голову на гильотине: ее казнит 
революционный народ Парижа.

Но самой Тане ближе совсем другой Моцарт. Это 
юноша, которому музыка необходима, как челове-
ку кислород. В Париже он беден, никому не нужен и 
не интересен. Эх, если бы можно было ему помочь! 
Ведь ни усталость, ни нужда, ни даже отсутствие 
инструмента (лестница и коридор в гостинице, где 
жили Моцарты, были так узки, что в их каморку – она 
находилась на втором этаже – нельзя было втащить 
клавесин, и Вольфганг ходил к знакомым и 
писал там) не могли помешать ему сочинять 
музыку. Вот когда он и сочинил клавирную со-
нату ля мажор – там и знаменитое финальное 
«Рондо в турецком стиле», которое хорошо 
знают ребята. Но вот сейчас оно звучит, зву-
чит, и все слушают его совсем по-другому. Но 
Таня изо всех сил старается не смотреть ни на 
кого. Только бы всем пришелся по душе, запал 
в сердце ее Вольфганг Амадей. Только бы... 
Вот он страшной ценой добывает себе свободу 
и навсегда уходит от архиепископа, вот пишет 
любимую всеми оперу «Свадьба Фигаро». По-
являются первые завистники в числе которых 
и популярнейший тогда Сальери. А это было 
чуть позже, уже в Праге. Придорожный трактир. 
В темной комнате людно и так накурено, что и 
лиц сразу не различить. Сквозь гомон слышен 
гул настраиваемой арфы. На маленьком возвы-
шении сидит старик в потертом кафтане, вот он за-
играл, правда, не очень бегло и не очень чисто. Шума 
сразу будто и не было. Люди внимательно слушают 
старика: сразу видно, музыка здесь в почете. Но что 
играет старик? Неужели? Это же «Фигаро»! «Мальчик 
резвый, кудрявый, влюбленный...» И вот уже к стари-
ку присоединяется весь трактир. Кого здесь только 
нет! Лесорубы, печники, угольщики, каменотесы... С 
удовольствием горланят полюбившийся мотив, слов 
не знают, поэтому выводят по своему: «Ла-ла-ла, ла-
ла-ла, ла-ла-ла...»

Моцарт не выдерживает. Едва сдерживая слезы, 
он бросает старику золотой и буквально выбегает из 
трактира. Очевидно, это и слышал Пушкин, когда по-
ставил на дороге композитора того слепого старика. 
Помните:

...Продолжай, спеши
Еще наполнить звуками мне душу...

А потом был знаменитый «Дон Жуан», репетицию 
которого слушал и Сальери. Это тогда он плакал... 
Это тогда он, выходя из театра, и сказал одному из 
композиторов-итальянцев:

– Если этот Моцарт будет так же продолжать, все 
мы останемся без куска хлеба...

И еще один Моцарт. Тот, что продолжал быть ве-
ликим и в когтях нищеты. Его забыли. Что из того, что 
он декретом императора назначен придворным ком-
позитором. Ему же, словно в насмешку, дана ничтож-
ная ставка – только 800 фифинов в год. И что он дол-

жен делать на эти жалкие гроши? Писать танцы для 
дворцовых праздников и балов, выполнять всякие 
мелкие музыкальные поделки! Домашние несчастья 
и неурядицы... И все же Моцарт есть Моцарт. И по-
являются его три бессмертных симфонии, а за ними 
хорошо известная всем «Волшебная флейта». Сколь-
ко же сил и мужества надо было иметь, чтобы найти 
выход такому чуду, как эта опера. Ребята оживились, 
когда услышали о Паначено – фантастическом суще-
стве, пернатом человеке, ведь все помнили, какой 
это веселый болтун, хвастунишка, любитель вина, 
вкусной еды и девушек. А потом этот «Реквием»... Его 
пишет уже совсем больной композитор. Да, Черный 
человек, посетивший Моцарта, не назвал себя. Но, 
если ребятам интересно, Таня может рассказать о 
нем, о черном демоне. Первым откликнулся Сашка. 
«Так он все-таки был, значит, Пушкин не врал во-
все»... Надежда Николаевна только рукой на него 
махнула. Что тут скажешь... Лицо у Тани горело, ни-
когда, ни на одном уроке, не чувствовала она себя так 
раскованно, никогда ничего не знала и не любила так, 
как то, что ей было больше всего дорого и близко, то, 
что до этого разделяли с ней только они: старый ро-
яль, дед и Людмила Сергеевна.

Да, загадка таинственного черного пришельца 
разрешалась очень просто. За посланца потусторон-
него мира Моцарт принял Лейтнеба, управляющего 
графа Франца фон Вальзелцу Штупнах. Его сиятель-
ство питал пристрастие к музыке и сам играл на не-
скольких инструментах. Но он был крайне тщеславен. 
Ему хотелось композиторской известности. А так как 
писать музыку было ему не дано, он ее покупал. Что 
проще для богатого человека!

Через своего управляющего он и заказывал ком-
позиторам произведения, переписывал их своею 
рукой и выдавал за свои. Все это было окружено 
строгой тайной. А тут у графа случилось горе: умер-
ла жена. Супруг решил выразить свою скорбь в за-
упокойной мелодии. Вот это и должен был написать 
Моцарт. И какой же замечательный человек, верный, 
благородный, настоящий ученик, благодарный сво-
ему учителю, был рядом с композитором. Это Зюс-
майер. Он и закончил уже по памяти «Реквием» после 
смерти его создателя.

Когда Таня рассказывала о том, как бедно хо-
ронили Моцарта, как совсем немного людей, в том 
числе и Сальери, шли за сосновым гробом великого 
человека, ребята напряженно молчали... Да, Анто-
нио Сальери порядком отравил Моцарту жизнь, но 
разве отравить жизнь и лишить жизни, отравив, – 
одно и то же?

Вольфганга Амадея Моцарта погребли в большой, 
глубокой яме. В таких ямах хоронили бродяг, беспри-

ютных нищих из сиротских домов и богаделен. И место 
захоронения величайшего гения всего человечества 
навсегда осталось тайной для людей... И хотя она, 
Таня, не любила «маленькую трагедию», слишком уж 
не ее там Моцарт, куда сильнее и мудрее Сальери, но 
ведь кому-кому, а Пушкину в мастерстве не откажешь. 
Именно он и сказал о ее идеале так, как никто, пожалуй:

Какая глубина!
Какая смелость и какая стройность.

А потом слушали Танины записи. И она уже рас-
сказывала о тех, кто исполняет Моцарта. И всем 
было интересно. Наверное, больше оттого, что виде-
ли перед собой по-настоящему увлеченного челове-
ка, Таню, и открывали ее, и еще невольно думали. О 
разном. И о себе тоже. И когда Таня, сглотнув сле-
зы, попросила, умоляюще глядя то на Надежду Ни-
колаевну, то на Сашку, то на Бориса: «Ну, ребята, ну, 
миленькие, давайте не будем ставить «маленькую 
трагедию», ну откажитесь от нее лучше, если хотите, 
я вам сыграю на вечере «Рондо»... Его же и Пушкин 
любил. Ну, пожалуйста...» – все решили без колеба-
ний. Она права. Они не готовы. Они мало знают. Они 
не смогут. И только Сашка с ухмылкой сказал: «По-
думаешь, баба с возу...» – кажется, конец его фразы 

потонул в гуле общего негодования. Но Таня уже 
не обижалась. Она была счастлива. Все равно.

А вскоре случилось то, что она тоже запомни-
ла навсегда. Как то, что принесло столько боли. 
Им дали квартиру. Квартиру, о которой долго и 
дружно мечтали все, в том числе и она, Таня. На-
конец у нее будет своя комната! Не общая с Коль-
кой, а своя, своя! Да, родители предусмотрели, 
кажется, все, кроме одного: в новой квартире 
не было места для старого рояля. С ним прихо-
дилось расставаться. Вывезти инструмент ре-
шили тогда, когда Таня будет в школе. Но такое 
действительно только в сказках случается: как 
раз в этот час она и прибежала домой: не было 
двух последних уроков. То, что она увидела, было 
ужасно: командовал парадом отец, мама шла ря-
дом, изредка давая советы шестерым здоровен-
ным грузчикам, которые специальным приспо-
соблением помогали двигать старый рояль. Таня 

искала глазами деда. Он, как ребенок, забился в угол 
подъезда: он плакал. И Таня тоже. У деда, она хоро-
шо помнила, с роялем было связано так много: вся 
жизнь с бабушкой, ее, Танино, детство. А у нее одно, 
но то, что тоже навсегда, – ее музыка, ее желание 
приобщить к ней других, подарить всем эту радость. 
Старенький, до последней черточки на послушной 
крышке знакомый дружок... И когда рояль постави-
ли в кузов грузовика и машина медленно тронулась с 
места, Таня еще долго бежала за роялем и плакала во 
весь голос. Кажется, так она плакала только в раннем 
детстве... Рассказывали, что потом дед не раз ходил 
навещать старый рояль, мама говорила о том, что он 
у людей интеллигентных и добрых, но Таня не любила 
эти минуты, старая боль тупо возвращалась к ней, и 
избавиться от этого состояния всегда бывало не так-
то просто. Новое пианино, узкое и блестящее, она так 
никогда и не полюбила. Впрочем, никому из домаш-
них, кроме деда, до этого, кажется, дела не было...

А потом (это было в том же девятом), еще через 
какое-то время Борька Величко подарил Тане то, что 
она сразу решила хранить всю жизнь. Это был пор-
трет ее Моцарта. Сделанный в карандаше. Но так 
удачно, так, что Таня в душе даже содрогнулась от 
поразившего совпадения: неужели у них с Борькой 
так могло случиться: они совсем одинаково увидели 
юного Моцарта. Того, которого Таня любила больше 
всего. На обороте портрета стояла одна только фра-
за: «Спасибо за Моцарта. Сальери».

 (Продолжение. Начало в №№13–28)

СТАРЫЙ РОЯЛЬ

Педагогические новеллы

Порой говорят, что в школе приобретают знания только ребята. Но это совсем не так. Обязатель-
но учится и сам педагог. Прежде всего общению с людьми – самому главному, самому ценному 
для себя искусству. Учится настоящей вере в силы, возможности своих питомцев. А это тоже 
так важно в нелегком труде наставника. И родители… Как бывает нужно просто знать, пони-
мать своего ребенка. А для этого тоже следует учиться. Ежедневно, ежечасно – всегда…
Предлагаем вашему вниманию отдельные новеллы из книги заслуженного учителя Российской 
Федерации, лауреата Государственной премии СССР Валентины Тимофеевны Бязыровой.

На следующий день, к общей радости, урока литературы не было. Но и покуролесить, чего кое-кто жаж-
дал, не удалось. Надежда Николаевна села куда-то к окну, а Таня... Если когда-нибудь кто-то спросит ее 
о счастливом дне, наверное, она прежде всего назовет этот. Больше всего ей хотелось, чтобы они его 

полюбили. Всякого... И того чудо-ребенка, которому рукоплескала Европа, мальчика, сумевшего покорить ее 
не только блистательной игрой на клавесине, но и трудолюбием и удивительной преданностью музыке.
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Лидия Александровна Сюмак – 
человек старой закалки, около 30 лет 
она посвятила работе на почте, за боль-
шой трудовой стаж и  добросовестную 
работу удостоена званий «Ветеран тру-
да» и «Заслуженный мастер связи». Ли-
дия Александровна не любит жаловать-
ся на судьбу, она привыкла добиваться 
всего упорным трудом. В каждой про-
фессии есть трудности, считает почта-
льон, но если ты любишь свое дело, то 
оно обязательно будет приносить ра-
дость и тебе, и окружающим. 

– Лидия Александровна, Вы ра-
ботаете на почте почти 30 лет. Что 
изменилось в работе почтальона за 
это время?

 – В прежние времена люди выпи-
сывали намного больше газет, письма 
тоже отправляли часто. Чтобы доста-
вить всю корреспонденцию до адреса-
тов, уходило много времени и сил. 

У сегодняшних почтальонов работы 
прибавилось: приходится самим зани-
маться подпиской, продажами. Люди 
стали часто отправлять заказные пись-
ма, их надо обязательно вручать адре-

сату в руки. Каждый день мы разносим 
немало служебных писем, которые на-
правляют гражданам банки, налоговая 
служба, суды и другие ведомства. 

– Что Вас привлекает в профессии?
– Мне нравится общаться с людьми. 

Я уже на пенсии, могла бы спокойно си-
деть дома, но за 30 лет так привыкла к 
своей профессии, что решила еще по-
работать. 

В нашей работе важно уделять вни-
мание каждому клиенту, особенно лю-
дям преклонного возраста, которым 
так не хватает общения: им хочется 
рассказать о своих бедах и радостях, 
узнать последние новости. Для по-
жилых людей почтальон  – это долго-
жданный гость, который всегда вы-
слушает, даст правильный совет. За 
долгие годы работы я уже знаю, чем 
дышит каждый клиент на моем участке, 
какой к нему нужен подход.

– Как думаете, почему молодежь 
не идет в эту профессию?

– Молодые люди приходят к нам, 
но долго не задерживаются: кого-то не 
устраивает зарплата, кто-то не осили-

вает объем работы. Многие думают, 
что работа почтальона заключается 
только в том, чтобы разносить корре-
спонденцию, но, когда устраиваются 
работать, понимают, что в нашей про-
фессии много нюансов и она намного 
труднее, чем может показаться на пер-
вый взгляд. На почтальоне лежит боль-
шая ответственность, мы в ответе за 
каждое письмо, газету, которые долж-
ны доставить до адресата. 

– А среди почтальонов встреча-
ются мужчины?

– В нашей профессии в основном 
женщины. Мужчины, как правило, ищут 
более высокооплачиваемую работу, им 
надо содержать семью. Да и не муж-
ское это дело – разносить почту. Хотя 
я слышала, что в соседнем отделении  
работает один мужчина-почтальон.

– Где можно обучиться профес-
сии почтальона?

– Профессии почтальона не обу-
чают в учебных заведениях. Чтобы ра-
ботать им, нужно иметь крепкие ноги 
и руки и, несомненно, любить людей. 
Новый работник знакомится с особен-
ностями профессии под руководством 
старших коллег, которые берут его с 
собой на участок и наглядно показыва-
ют, как работать. 

– А если неразборчиво написан 
адрес или указан неправильный ин-
декс?

 – В любом случае мы стараемся 
разыскать адресата. Если не получает-
ся, то отсылаем почту назад.

– В Вашей жизни присутствует 
почта вне работы?

– У меня все родные живут в Осетии, 
поэтому мне некуда отсылать почту. 
Почтальоны, у которых есть родствен-
ники в других городах, конечно, посы-
лают им посылки, а иногда и письма. 

– Сегодня, в век информацион-
ных технологий, люди еще пишут 
друг другу письма?

– Пишут, но очень редко. В основ-
ном мы разносим служебные письма. 
Сейчас у каждого человека есть теле-
фон, компьютер, благодаря которым 
можно за секунду отправить информа-
цию практически в любой конец земно-
го шара. Рукописное письмо – это не 
просто способ передачи информации, 
в нем бывает заложена частичка души 
отправителя. Поэтому люди еще долго 
будут писать письма, делясь своими 
эмоциями и сокровенными мыслями.

Алена ДЖИОЕВА

Наверное, все помнят ставшую уже крылатой фразу из советского кинофильма: «Наши люди в 
булочную на такси не ездят!». Люди остались все те же, но в современном обществе поездкой в 
булочную (а точнее, в магазин, ведь булочные «прошли» вместе с советскими временами) вряд 

ли кого-то удивишь. Бывшее когда-то роскошью такси стало неотъемлемой частью нашей жизни.

Человек в профессии

День таксиста

Лови «зеленый огонек», коль путь далек
Первые такси-автомобили, оснащенные таксиме-

трами (счетчиками), появились на улицах Лондона 
22 марта 1907 года. В том же году такси заполнили и 
улицы Москвы. Сюда прибывало и убывало огромное 
число людей, уже тогда в столице действовало не-
сколько вокзалов, где толпились пассажиры с бага-
жом. Необходимо было развивать систему городского 
транспорта. Спрос рождает предложение – так было 
всегда. Поэтому в Москве появлялось все больше и 
больше извозчиков. Отрасль быстро развивалась, для 
соблюдения порядка необходимо было установить пе-
речень требований: тарифы, систему управления зака-
зами экипажей, организацию стоянок. Так происходило 
зарождение этой услуги в России. В 1907 году на экипа-
жах стали появляться первые надписи: «Извозчик, так-
са за проезд по согласованию».

С 1917 по 1924 год такси пережили не лучшие време-
на, но Моссовет решил возродить этот вид транспорта 
и закупил 200 новых такси зарубежного производства. 
Все такси были государственными, конкуренция отсут-
ствовала. Машин катастрофически не хватало, а, значит, 
качество обслуживания пассажиров оставляло желать 
лучшего. Уже потом иностранные модели стали вытес-
нять отечественные ГАЗ, ЗИС и «победы» – красивые 
автомобили с шахматной полосой. Считается, что «ша-
шечки» были заимствованы из гоночной символики. Они 
как будто призывали воспользоваться услугой «Домчим 
куда угодно!».

Посещавшие крупные советские города граждане 
помнят, какие очереди выстраивались на такси. Именно 
очереди! Чтобы доехать до места назначения с вокзала, 
нужно было запастись терпением. Зато работали такси 
не по желанию. Помните, в «Иронии судьбы…» герои-
ня поймала такси даже в новогоднюю ночь. Да, раньше 
такси не вызывали на дом, а останавливали на улице. 
В советское время если такси ехало пустое, то есть сво-
бодное, сбоку горел зеленый огонек. Люди видели его 
и «голосовали». Если бы героиня фильма пыталась вы-
звать такси по телефону, как мы это делаем сегодня, то 
вряд ли бы даже дозвонилась.

В Северной Осетии такси с «шашечками» тоже ло-
вили на улице. Вообще, можно было остановить любую 
машину. Так называемые частники порой даже не брали 
плату. Сейчас это называется автостоп. Добрые и от-
зывчивые были люди. Стоило такси один рубль. Сумма 

немаленькая, на эти деньги можно было сходить втроем 
в кино и купить что-то в буфете. Пользовались такси из-
редка, только в случае особой необходимости.

Конечно, удобнее вызвать машину по телефону, как 
мы это делаем сегодня. Но хоть в былые годы ловили 
такси на улице, передвигаться на них было совершенно 
безопасно. Не было страха нарваться на неадекватного 
водителя. Сегодня ловить машину на улице станет не 
каждый. Фирмы, оказывающие услуги такси, хотя бы не-
сут ответственность за своих пассажиров, пусть и подво-
дят порой, особенно в плохую погоду. 

Современная индустрия такси обеспечивает работой 
миллионы людей во всем мире. Если бы не такси, тяже-
ловато было бы и многим жителям Северной Осетии, им 
просто нечем было бы зарабатывать на жизнь.

Что можно сказать о характере современных такси-
стов? Осетинские таксисты, пожалуй, довольно веж-
ливые и обходительные, хотя попадаются и настоящие 
грубияны. Правда, в некоторых других городах России 
таксисты менее приветливы. А вот самыми вежливыми 
и пунктуальными таксистами в мире считаются японцы. 
Они садятся за руль в белых перчатках, а подголовни-
ки в своих автомобилях ежедневно украшают свежими 
кружевными салфетками. Хоть они не многословны, но 
управляют автомобилем исключительно аккуратно. По-
жалуй, такой опрятности и осторожности нашим такси-
стам не мешало бы поучиться.

Екатерина ДЖИОЕВА

Добрый вестник – почтальон

Уважаемые председатели ТСЖ, ТСН, ЖСК, 
НФУ, руководители ресурсоснабжающих ор-
ганизаций, МУП, УК и собственники помеще-
ний в многоквартирных домах г.Владикавказ! 

Комитет жилищно-коммунального хозяй-
ства и энергетики АМС г.Владикавказа сооб-
щает Вам, что в соответствии с Федеральными 
законами от 21.07.2014 № 209-ФЗ «О государ-
ственной информационной системе жилищно-
коммунального хозяйства» (далее-Закон о ГИС 
ЖКХ), от 21.07.2014 № 263-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в связи с принятием 
Федерального закона «О государственной ин-
формационной системе жилищно-коммуналь-
ного хозяйства» в настоящее время проводит-
ся работа по созданию и опытной эксплуатации 
государственной информационной системы 
жилищно-коммунального хозяйства (далее - 
ГИС ЖКХ). В соответствии с ч.5 ст.12 Закона 
о ГИС ЖКХ поставщики информации (органы 
государственной власти субъекта РФ, органы 
местного самоуправления, ресурсоснабжа-
ющие организации, организации, осущест-
вляющие деятельность по управлению много-
квартирными домами, иные юридические 
лица и физические лица), осуществляющие 
деятельность на территории г.Владикавказа, 
обязаны размещать в ГИС ЖКХ информацию, 
подлежащую обязательному размещению в 
ГИС ЖКХ (в соответствии с постановлением 
Правительства РФ от 23.09.2010 N731 «Об ут-
верждении стандарта раскрытия информации 
организациями, осуществляющими деятель-
ность в сфере управления многоквартирными 
домами»). За не размещение информации в 
ГИС ЖКХ и нарушение установленных законо-
дательством Российской Федерации порядка, 
способов и (или) сроков размещения инфор-
мации, либо размещение информации не в 
полном объеме, размещение заведомо ис-
каженной информации вводится администра-
тивная ответственность: административный 
штраф от 30 до 200 тыс. рублей, дисквалифи-
кация должностных лиц на срок от 1 до 3 лет. 
Просим вас в кратчайшие сроки пройти реги-
страцию в ГИС ЖКХ и начать предоставление 
необходимой информации в срок, установлен-
ный вышеуказанным Законом.

Комитет жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики АМС 

г. Владикавказа

АМС СООБЩАЕТ

Согласно прогнозу журнала «Форбс», профессия почтальона 
должна была исчезнуть к 2016 году – мол, к этому времени люди 
перестанут выписывать газеты и журналы, писать письма. Все 

это заменит интернет. Прогноз, как видно, не оправдался: сегодня в 
почтовых отделениях по-прежнему трудятся почтальоны, доставляя 
до адресатов письма и газеты. Хотя нельзя не отметить тот факт, что 
большинство работников этой отрасли – люди преклонного возраста. 
Молодые, как правило, в эту профессию идут неохотно.
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ЭТОТ ДЕНЬ 
В ИСТОРИИ

• 1839 г. – день рождения выра-
жения «O.K.» (ныне – популярное 
«о’кей»);
• 1876 г. – Павел Яблочков полу-
чил патент на изобретенную им 
«электрическую свечу»;
• 1891 г. – впервые была ис-
пользована сетка на футбольных 
воротах;
• 1900 г. – археологи обнаружили 
на Крите остатки легендарного Ла-
биринта – дворца Минотавра.

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ:
• 1908 г. – Анатолий 
Ляпидевский, совет-
ский летчик, генерал-
майор авиации, пер-
вый Герой Советского 
Союза;

• 1910 г. – Акира Куро-
сава, японский кино-
режиссер, сценарист, 
продюсер;

• 1931 г. – Виктор 
Корчной, советский и 
швейцарский шахма-
тист, международный 
гроссмейстер;

• 1934 г. – Евгений 
Клячкин, советский 
бард, автор-исполни-
тель.

Calend.ru

Отдел редкой книги На-
циональной научной 
библиотеки РСО-А 

продолжает серию встреч с 
читателями в рамках про-
екта «Вокруг одной книги». 
В этот раз речь шла о поэти-
ческом сборнике «Золотая 
зурна», изданном в 1926 
году в типографии «Крас-
ный Октябрь». В него вошли 
стихи пяти владикавказских 
поэтов – Веры Меркурье-
вой, Михаила Слободского, 
Людмилы Беридзе, Сергея Аргашева, Александра 
Кочеткова. Двое из них (Людмила Беридзе и Алек-
сандр Кочетков) работали в те годы во Владикавказе 
библиотекарями. Все они входили в литературное 
объединение «Вертеп», душой которого была Вера 
Меркурьева. У «Вертепа» был свой устав, в котором, 
в духе того времени, говорилось о «ниспровержении 
существующего литературного строя».

Главный библиограф отдела редкой книги Ольга Бига-
ева и главный библиотекарь отдела искусств ННБ РСО-А 
Оксана Хугаева подготовили доклады о жизни и творчестве 
поэтов, входивших в литературное объединение «Вертеп». 
По словам Ольги Бигаевой, «Золотая зурна» была издана 
тиражом в 1 000 экземпляров в 1926 году при содействии 
известного владикавказского историка-кавказоведа Лео-
нида Семенова и его зятя Тахо-Годи. Леонид Семенов был 
родным братом поэта Михаила Аргашева (Аргашев – это 
псевдоним, настоящее имя – Сергей Семенов). В 1924 году, 
до «Золотой зурны», Сергей Аргашев уже успел выпустить 
сборник стихов «Парида», предисловие к которому написал 
сам Валерий Брюсов. Сергею Аргашеву Вера Меркурьева в 
1927 году посвятила пронзительное стихотворение «Легкою 
предстанет переправа». Сотрудники ННБ РСО-А издали его 
на обороте открытки, посвященной творческому объедине-
нию «Вертеп». Интересно, что в фондах Национальной науч-
ной библиотеки РСО-А сборник «Золотая зурна» появился в 
1926 году, сразу же после его выхода в свет. «Это благодаря 
нашей коллеге – поэту Людмиле Беридзе», – говорят библи-
отекари. Известно, что друзья звали Людмилу Беридзе Ми-
лочкой. Вполне вероятно, что именно она стала прообразом 
Милочки – главной героини романа Юрия Слезкина «Столо-
вая гора» (он вышел в свет в 1925 году, за год до альманаха 
«Золотая зурна»).

Вдохновительница «Вертепа» Вера Меркурьева стихи 
стала писать еще в детстве (грамоте она выучилась в че-
тыре года). Родители обратили внимание на поэтический 
дар дочери и даже послали ее произведения известному 
лирику Якову Полонскому, который благословил девочку 
на литературное творчество. В книге Потто «Царская се-
мья на Кавказе» есть описание того, как двенадцатилетняя 
Верочка Меркурьева читала стихи собственного сочинения 
самому императору Александру Третьему во время его ви-
зита в наш город! Выпускница владикавказской Ольгинской 
женской гимназии, Вера Меркурьева блестяще знала язы-
ки. Она переводила Байрона, Шелли. В 1937 году вышли в 
свет ее переводы Шелли. Крепкие дружеские узы связывали 
ее с семьей поэта Вячеслава Иванова (в московский пери-
од жизни она жила у Ивановых). Она была знакома с Анной 
Ахматовой, Мариной Цветаевой, Всеволодом Рождествен-
ским… Сохранилось письмо Всеволода Рождественского 
Вере Меркурьевой, где он пишет, что «во Владикавказе я 
встретил людей, берегущих культуру слова». В полном со-
брании сочинений Марины Цветаевой опубликовано четыре 
письма к Вере Меркурьевой.

Похоронена Вера Меркурьева под Ташкентом, откуда от-
крывается вид на любимые ею горы, по которым она всегда 
так скучала, рядом с Черубиной де Габриак.

Журналист владикавказской газеты «Власть труда» Ми-
хаил Слободской прожил короткую жизнь. Знаменитыми 
стали его короткие строчки: «Я стал терпеливым и щедрым 
от этой короткой любви…»

Единственная прижизненная публикация стихотворений 
Александра Кочеткова состоялась в альманахе «Золотая зур-
на». Пьесы его при жизни не публиковались, но он был известен 
как переводчик поэзии и прозы с западных и восточных языков. 
Всемирную славу ему принесло стихотворение «Баллада о про-
куренном вагоне» («С любимыми не расставайтесь»). В фильме 
Эльдара Рязанова «Ирония судьбы, или С легким паром!» оно 
звучит за кадром. Строкой из «Баллады...» названа пьеса Алек-
сандра Володина, по которой снят одноименный фильм. В годы 
Великой Отечественной войны «Баллада…» переписывалась и 
заучивалась наизусть. Интересна история создания этого ше-
девра: осенью 1932 года, чтобы отсрочить расставание со сво-
ей женой, Инной Прозрителевой, Кочетков сдал билет на поезд 
«Сочи–Москва», который на станции «Москва-Товарная» попал 
в катастрофу. Урна с прахом поэта Александра Кочеткова захо-
ронена в колумбарии Донского кладбища.

Стихи пяти поэтов «Вертепа» прозвучали в исполнении 
сотрудников библиотеки Зарины Кокоевой, Зифы Бигаевой, 
Кристины Царитовой и Марины Бедоевой.

Мадина ТЕЗИЕВА
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Литература

«ЗОЛОТАЯ ЗУРНА» ВЛАДИКАВКАЗА

РЕКЛАМА

АДВОКАТ ПО ГРАЖДАНСКИМ ДЕЛАМ  РУДЬ ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА
ЖИЛИЩНЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ СПОРЫ. 

8 - 9 1 8 - 8 2 6 - 4 1 - 3 9
К СВЕДЕНИЮ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ТЕПЛОВОЙ ЭНЕРГИИ!

Руководствуясь ст. 161 ЖК РФ, а также п. 5 ст. 15 Федерального закона от 27.07.10 
г. №190-ФЗ «О теплоснабжении» ОАО «Владикавказские тепловые сети», не несет ответ-
ственность за техническое состояние (неисправность) внутридомовых инженерных си-
стем, в связи с чем полномочия её, как ресурсоснабжающей организации ограничиваются 
границей балансовой ответственности - наружной стеной жилого дома.

Исходя из этого, выдача каких-либо документов (актов) характеризующих санитарное 
состояние помещений квартир и мест общего пользования, а также состояние внутридо-
мовой инженерной инфраструктуры не входит в компетенцию теплоснабжающей органи-
зации.

ОАО «ВТС» осуществляет посещение квартир внутри МКД исключительно по письмен-
ному заявлению граждан, и только в случаях:

корректировки размера отапливаемой площади;
регистрации приборов учета ГВС и индивидуальных котлов;
опломбирования (снятие пломб) первого отключающего вентиля в квартире.

 приватизация квартир и земельных участков;
 узаконение самовольных построек;
 перевод из жилого в нежилое помещение; 
 оформление гаражей в собственность;
 изменение вида разрешенного использования земельного участка;
 оформление недвижимости на территории России;
 по земельным, семейным, наследственным,  трудовым
и пенсионным вопросам, а также налоговые и банковские споры.
г. Владикавказ, ул. Джанаева, 42 (ДЦ «Глобус»), каб. №510.

Предварительная запись по тел.: 8-928-067-67-86

ЮРИДИЧЕСКАЯ ФИРМА «ПРАВО НА ЗАЩИТУ»
оказывает следующие виды услуг:

Осуществляется синхронный перевод спектакля 
на русский язык.  Начало в 18.00. 
Наш адрес: ул. Тхапсаева, 18. 

Справки по тел. во Владикавказе: 8 (8672) 53-68-13.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДИГОРСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

24 марта приглашает на спектакль 

«НЕ ГОВОРИТЕ, ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ».

СУДА

Участникам ВОВ вход свободный.
РЕЖИССЕР-ПОСТАНОВЩИК КАЗБЕК ДЖЕЛИЕВ.

ВНИМАНИЕ! 
Управление административно-технической инспекции 

АМС г. Владикавказа сообщает о том, что нестационарный 
некапитальный объект, размещенный по адресу: 

г. Владикавказ, ул. Кесаева, 150 необходимо демонти-
ровать в течение 14 дней, в противном случае указанный 
объект будет демонтирован силами АМС г. Владикавказ в 
рамках «Порядка демонтажа самовольно установленных 

нестационарных объектов на территории МО г. Владикав-
каза», утвержденным постановлением АМС г. Владикавка-

за от 23.11.2012 г. №1946.

29.03.2017 г. с 11.00 до 16.00 часов 
в Региональной общественной 

приемной Председателя партии –
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Д.А. Медведева 

по адресу: г. Владикавказ, ул. Тамаева, 47 
будет проводить прием граждан депутат 

ГД ФС РФ А.Б. Таймазов.
Запись на прием производится строго 

по телефону: 8 (8672) 54-24-47.
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